
при финансовой поддержке 

 
 

ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ РАН 
 

ПРОГРАММА 
научной школы для молодых ученых 

«Крым в системе политических и экономических связей с культурами 
Евразийской степи и цивилизациями Востока» 

 
1 июня (среда). Заезд участников. Регистрация участников. 
 
2 июня (четверг) 
8:00—9:00. Регистрация участников (SOKOS, фойе отеля). 
9:00. Открытие школы молодых ученых. (SOKOS, зал "Блюз"). 
9:30—14:00. Сессия 1. Кочевники Евразии в системе политических и экономических 
связей. Председатель: Аскольд Игоревич Иванчик (Москва / Бордо). 
9:30—10.00. Николай Николаевич Крадин (Владивосток), Суперсложные вождества у 
кочевников Евразии. 
10:00—10:30. Marek Olbrycht (Жешув), Parthian Iran and the Northern Nomads. 
10:30—11:00. Валерий Павлович Никоноров (Санкт-Петербург), Роль кочевников в 
возникновении Парфянского государства: археологический аспект. 
11:00—11:30. Дискуссия. 
 
11:30—12:00. Кофе-пауза. 
 
12:00—12:30. Валентина Ивановна Мордвинцева (Симферополь / Москва), Сарматы в 
Северном Причерноморье. 
12:30—13:00. Никита Сергеевич Савельев (Уфа), Случайные находки оружия скифо-
сарматского времени на территории Северной Евразии: варианты интерпретаций или 
забытая реальность? 
13:00—13:30. Margarete Prüch (Гейдельберг), Chinese Lacquer Boxes from Ust’-Al’ma 
Necropolis. 
13:30—14:00. Дискуссия. 
 
14:00—15:00. Обед. 
 
15:00—18:40. Сессия 2. Крымские «варвары» и их восточные соседи. Председатель: Олег 
Васильевич Шаров (Санкт-Петербург). 
15:00—15:20. Ирина Владимировна Тункина (Санкт-Петербург), Открытие 
позднескифских памятников Крыма Кеппеном, Дюбуа и Фабром. 
15:20—15:40. Елена Александровна Попова (Москва), Термин «позднескифская 
культура» и правомерность его использования в отношении памятников Нижнего 
Поднепровья и Крыма II в. до н.э. – II в.н.э. 
15:40—16:00. Артем Алексеевич Цветков (Санкт-Петербург), Скифия и скифы в 
грекоязычных текстах V века н.э. (по Приску Панийскому).  
16:00—16:20. Дискуссия. 
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16:20—16:40. Алексей Александрович Казарницкий (Санкт-Петербург / Москва), 
Происхождение причерноморских скифов по данным физической антропологии. 
16:40—17:00. Анастасия Торосовна Агджоян (Москва), История в генах: происхождение 
крымских татар, греков и караимов по данным молекулярной генетики. 
17:00—17:20. Дискуссия. 
17:20—17:40. Сергей Вячеславович Воронятов (Санкт-Петербург), Несостоятельность 
определения сарматских тамг в качестве знаков собственности (на примере 
горгиппийских кирпичей с тамгой царя Аспурга). 
17:40—18:00. Антон Владимирович Дедюлькин (Ростов-на-Дону), «Оружие мне 
нужно…». Античные и варварские доспехи в Северном Причерноморье, их изготовители 
и потребители. Торговля, дипломатия, война. 
18:00—18:20. Александр Владимирович Симоненко (Киев), Периодизация военного дела 
номадов Евразии в эпоху раннего железа. 
18:20—18:40. Дискуссия. 
19:00. Ужин. 
 
3 июня (пятница) 
 
9:00—14:00. Сессия 3. Мастер-классы для молодых ученых в группах (SOKOS, Зал "Блюз", 
Зал "Джаз"). 
9:00—10.30. 1. Петр Валерьевич Шувалов (Санкт-Петербург), «Топосы» письменных 
источников по истории Северного Причерноморья. 2. Аскольд Игоревич Иванчик 
(Москва / Бордо), Хронология. 
10:30—12:00. 3. Ирина Аркадьевна Аржанцева (Москва), Методика раскопок поселений: 
идеалы и реалии. 4. Heinrich Härke (Тюбинген), Анализ социальной структуры на базе 
материалов погребений. 
12:00—13:30. 5. Валентина Ивановна Мордвинцева (Симферополь/ Москва), Анатолий 
Робертович Канторович (Москва), Феномен звериного стиля и построение исторических 
моделей. 6. Наталия Ивановна Беловинцева (Москва), Реставрация керамики. 
13:30—14:00. Общая дискуссия. Председатель: Игорь Анатольевич Гарбуз (Санкт-
Петербург / Москва). Выступающие по итогам мастер-классов: 1. Евгения Николаевна 
Андреева (Москва). 2. Екатерина Вячеславовна Четвёркина (Санкт-Петербург); 
Екатерина Юрьевна Логинова (Санкт-Петербург); Евгений Вячеславович Захаров 
(Москва); Полина Сергеевна Любимова (Санкт-Петербург); Роман Станиславович Зоря 
(Симферополь). 
 
14:00—15:00. Обед. 
15:30—19:00. Экскурсия в Эрмитаж (Золотая кладовая). 
19:00. Ужин. 
 
4 июня (суббота) 
 
9:00—11:30. Сессия 4. Пространственные модели развития поселенческих структур 
(SOKOS, Зал "Блюз"). 
Председатель: Николай Николаевич Крадин (Владивосток). 
9:00—9:20. Jens Schneeweiß (Геттинген / Санкт-Петербург), The phenomenon «Nordic Dark 
Earth» - a key element of Viking Age civilization.  
9:20—9:40. Алексей Сергеевич Деваев (Симферополь / Москва), Анализ 
пространственного развития поселенческих структур на Керченском полуострове III в. до 
н.э. – VI в.н.э. 
9:40—10:00. Анжела Владимировна Батасова (Санкт-Петербург), Система заселения 
Азиатского Боспора. 
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10:00—10:20. Геннадий Павлович Гарбузов (Ростов-на-Дону), Николай Игоревич 
Сударев (Москва), Формирование системы расселения в юго-восточной части Азиатского 
Боспора. 
10:20—10:40. Татьяна Николаевна Смекалова (Санкт-Петербург / Москва / 
Симферополь), Новые открытия на позднескифских памятниках Крыма. Дистанционные и 
геофизические исследования. 
10:40—11:00. Bruce Bevan (Вимс), Magnetic tips and hints. 
11:00—11:30. Дискуссия. 
 
11:30—12:00. Кофе-пауза.  
 
12:00—13:30. Сессия 5. Древнее стекло как археологический источник. Председатель: 
Александр Владимирович Симоненко (Киев). 
12:00—12:20. Станислав Борисович Шабанов (Симферополь), Древнее стекло как 
археологический источник: отечественный и зарубежный опыт. 
12:20—12:40. Анастасия Алексеевна Мосягина (Санкт-Петербург), Боспорское стекло 
римской эпохи (в технике свободного выдувания). 
12:40—13:00. Иван Иванович Марченко, Наталия Юрьевна Лимберис (Краснодар), 
Стеклянные чаши из Прикубанья. 
13:00—13:30. Дискуссия. 
 
14:00—15:00. Обед. 
 
15:00—17:30. Круглый стол «Крымская Скифия – Боспорское царство: формы контактов 
и сети взаимодействия». Ведущие: Валентина Ивановна Мордвинцева / Аскольд 
Игоревич Иванчик. 
15:00—15:10. Марина Юрьевна Вахтина (Санкт-Петербург), Греческие колонии Крыма 
и скифы во второй половине 7 – 5 вв. до н.э. 
15:10—15:20. Владимир Андреевич Хршановский (Санкт-Петербург), Боспорские 
некрополи как кросскультурное пространство (По материалам некрополей Китейской 
равнины и Илуратского плато). 
15:20—15:30. Владимир Анатольевич Горончаровский (Санкт-Петербург), Греко-
синдские взаимодействия на территории Азиатского Боспора в VI – начале IV в. до н.э. 
15:30—15:40. Александр Михайлович Бутягин (Санкт-Петербург), Боспорский город в 
зеркале греко-варварских взаимодействий (на примере городища Мирмекий). 
15:40—16:00. Дискуссия. 
16:00—16:10. Юрий Алексеевич Виноградов (Санкт-Петербург), Ритмы Евразии и 
особенности культуры элиты Боспора. 
16:10—16:20. Сергей Борисович Ланцов (Симферополь), Кутлакская крепость второй 
половины I в. до н.э. в системе обороны Европейской части Боспорского царства. 
16:20—16:30. Борис Аронович Раев (Краснодар), Алания как кочевая империя. Китеж-
град донской археологии. 
16:30—16:40. Олег Васильевич Шаров (Санкт-Петербург), Культовый комплекс Таракташ 
в восточном Крыму: хронология и культурная атрибуция. 
16:40—16:50. Ольга Алексеевна Щеглова (Санкт-Петербург), Боспорский след в 
погребениях варварских вождей лесостепного Поднепровья рубежа 4-5 вв. н.э. 
16:50—17:00. Оксана Владимировна Старовойтова (Симферополь), Понятие «Крымская 
Скифия» в библиотечном деле. 
17:00—17:30. Дискуссия. 
17:30—18:00. Подведение итогов, вручение сертификатов. Общая фотография. 
19:00. Дружеский банкет. 
5 июня (воскресенье). Экскурсии по городу (самостоятельно). Отъезд участников.  
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by financial support of 

 
 

INSTITUTE OF WORLD HISTORY 
RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES 

 
PROGRAMM 

of the Scientific School for young scientists 
«The Crimea in the system of political and economic connections with 

cultures of Eurasian steppe and civilizations of the East» 
 
1st of June (Wednesday). Arrival of the participants. Registration of the participants. 
 
2nd of June (Thursday) 
8:00—9:00. Registration of the participants (SOKOS, Hotel Lobby). 
9:00. Opening of the Scientific School for young scientists (SOKOS, Hall "Blues"). 
9:30—14:00. Session 1. Eurasian Nomads in the Network of Political and Economic 
connections. Chair: Askold Ivantchik (Moscow / Bordeaux). 
9:30—10.00. Nikolay Kradin (Vladivostok), Super-Complex Chiefdoms by Nomads of Eurasia. 
10:00—10:30. Marek Olbrycht (Rzeszow), Parthian Iran and the Northern Nomads. 
10:30—11:00. Valeriy Nikonorov (St. Petersburg), Role of Nomads in Foundation of Parthian 
State: Archaeological Aspect. 
11:00—11:30. Discussion. 
 
11:30—12:00. Coffee-break. 
 
12:00—12:30. Valentina Mordvintseva (Simferopol/Moscow), The Sarmatians in the North 
Pontic Region. 
12:30—13:00. Nikita Savel’ev (Ufa), Chance finds of the Scytho-Sarmatian weapons in 
Northern Eurasia: various interpretations or a forgotten reality? 
13:00—13:30. Margarete Prüch (Heidelberg), Chinese Lacquer Boxes from Ust’-Al’ma 
Necropolis. 
13:30—14:00. Discussion. 
 
14:00—15:00. Lunch. 
 
15:00—18:40. Session 2. The Crimean “Barbarians” and their Eastern Neighbors. Chair: Oleg 
Sharov (St. Petersburg). 
15:00—15:20. Irina Tunkina (St. Petersburg), Discovery of the sites of the Late Scythian 
Culture of the Crimea by Koeppen, Dubois and Fabr. 
15:20—15:40. Elena Popova (Moscow), The Term “Late Scythian Culture” and the Legitimacy 
of Its Use in Relation to the Sites of the Lower Dnieper and the Crimea dating from the 2nd c. BC 
to the 2nd c. AD. 
15:40—16:00. Artem Tsvetkov (St. Petersburg), Scythia and Scythians in the Greek Texts  of the 
5th c. AD (on example of Priscos Ponticos). 
16:00—16:20. Discussion. 
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16:20—16:40. Alexey Kazarnitskiy (St. Petersburg), Origin of Pontic Scythians Based on Data 
of Physical Anthropology. 
16:40—17:00. Anastasiya Agdzhoyan (Moscow), History in Genes: the Origins of the Crimean 
Tatars, Greeks and Karaites According to Molecular Genetics. 
17:00—17:20. Discussion. 
17:20—17:40. Sergey Voronyatov (St. Petersburg), The Failure in Determining of Sarmatian 
Tamgas as Property Marks (on Example of Gorgippia Tiles with Tamga of King Aspurgos). 
17:40—18:00. Anton Dedyulkin (Rostov-on-Don), «I need a weapon…». Greco-Roman and 
Barbarian Armor in the North Pontic Region, Their Makers and Users. Trade, Diplomacy, War. 
18:00—18:20. Olexandr Symonenko (Kyiv), Periodization of the Warfare of Eurasian Nomads 
in Early Iron Age. 
18:20—18:40. Discussion. 
19:00. Dinner. 
 
3rd of June (Friday) 
 
9:00—14:00. Session 3. Master-Classes for Young Scientists in groups (SOKOS, Hall "Blues", Hall 
"Jazz"). 
9:00—10.30. 1. Peter Shuvalov (St. Petersburg), ‘Topoi’ on History of the North Pontic Region 
in Literary Sources. 2. Askold Ivantchik (St. Petersburg), Chronology. 
10:30—12:00. 3. Irina Arzhantseva (Moscow), Methods in Research of Settlements: Ideals and 
Realities. 4. Heinrich Härke (Tübingen), Analysis of Social Structure Based on Materials of 
Burials. 
12:00—13:30. 5. Valentina Mordvintseva (Simferopol / Moscow) / Anatoliy Kantorovich 
(Moscow), Phenomenon of Animal Style and Development of Historical Models. 6. Natalia 
Belovintseva (Moscow), Restoration of ceramics. 
13:30—14:00. Common discussion. Chair: Igor Garbuz (St. Petersburg / Moscow). Reports 
about proceedings of the Master-Classes: 1. Evgeniia Andreeva (Moscow). 2. Ekaterina 
Chetverkina (St. Petersburg). 3. Ekaterina Loginova (St. Petersburg). 4. Evgeniy Zakharov 
(Moscow). 5. Polina Lyubimova (St. Petersburg). 6. Roman Zorya (Simferopol). 
 
14:00—15:00. Lunch. 
 
15:30—18:00. Excursion to Hermitage (Treasury Room). 
19:00. Dinner. 
 
4th of June июня (Saturday) 
 
9:00—11:30. Session 4. Spatial Patterns in Development of Settlement Structures (SOKOS, Hall 
"Blues"). Chair: Nikolay Kradin (Vladivostok). 
9:00—9:20. Jens Schneeweiß (Göttingen / St. Petersburg), The phenomenon «Nordic Dark 
Earth» - a key element of Viking Age civilization. 
9:20—9:40. Aleksey Devaev (Simferopol / Moscow), Analysis of the space development of 
settlement structures on the Kerch peninsula, 3rd c. BC – 6th c. AD. 
9:40—10:00. Anzhela Batasova (St. Petersburg), System of Settling of the Asiatic Bosporus. 
10:00—10:20. Gennadiy Garbuzov (Rostov-on-Don), Nikolay Sudarev (Moscow), Genesis of 
Settling System in the South-Eastern Part of the Asiatic Bosporus. 
10:20—10:40. Tatyana Smekalova (St. Petersburg / Moscow / Simferopol), New Discoveries 
on the Late Scythian Sites of the Crimea. Remote and geophysical surveys. 
10:40—11:00. Bruce Bevan (Weems), Magnetic tips and hints. 
11:00—11:30. Discussion. 
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11:30—12:00. Coffee-break.  
 
12:00—13:30. Session 5. Ancient Glass as an Archaeological Source. Chair: Olexandr 
Symonenko (Kyiv). 
12:00—12:20. Stanislav Shabanov (Simferopol). Ancient Glass as Archaeological Source: 
National and Foreign Expierence. 
12:20—12:40. Anastasiya Mosyagina (St. Petersburg), Bosporan Glass of the Roman Epoch 
(made in the free blowing technique). 
12:40—13:00. Ivan Marchenko, Natalia Limberis (Krasnodar). Glass Cups from the Kuban 
Region.  
13:00—13:30. Discussion. 
 
14:00—15:00. Lunch. 
 
15:00—17:15. Round Table «Crimean Scythia – Bosporan Kingdom: Forms of Contacts and 
Networks». Mediators: Valentina Mordvintseva / Askold Ivantchik. 
15:00—15:10. Marina Vakhtina (St. Petersburg), Greek Colonies of the Crimea and the 
Scythians in the Period from the Second Half of the 7th to the 5th c. BC. 
15:10—15:20. Vladimir Khrshanovskiy (St. Petersburg), Bosporan Necropoleis as a Cross-
Cultural Space (Based on Materials of the Necropoeis of Kyta Plain and Ilurat Plateu). 
15:20—15:30. Vladimir Goroncharovskiy (St. Petersburg), Greco-Syndian Interactions on the 
Territory of Asiatic Bosporus from the 6th to the Early 4th c. BC. 
15:30—15:40. Aleksandr Butyagin (St. Petersburg), A Bosporan city in mirror of Greco-
Barbarian interactions (on example of Myrmekion). 
15:40—16:00. Discussion. 
16:00—16:10. Yuriy Vinogradov (St. Petersburg), Rhythms of Eurasia and Peculiarities of the 
Culture of Bosporan Elite. 
16:10—16:20. Sergey Lantsov (Simferopol), Kutlak Fortress of the Second Half of the 1st c. BC 
in the Defensive System of the European Part of the Bosporan Kingdom. 
16:20—16:30. Boris Raev (Krasnodar), Alania as a Nomadic Empire. The ‘Kitezh-City’ of the 
Don Archaeology. 
16:30—16:40. Oleg Sharov (St. Petersburg), The Cult Site of Taraktash in the Eastern Crimea: 
chronology and cultural attribution. 
16:40—16:50. Olga Shcheglova (St. Petersburg), A Bosporan Footprint in Burials of Barbarian 
Chieftains in the Forest-Steppe of the Left Bank of the Middle Dnieper at the Late 4th – Early 5th 
Century BC. 
16:50—17:00. Oksana Starovoytova (Simferopol), The Term “The Crimean Scythia” in the 
Library Work. 
17:00—17:30. Discussion. 
 
17:30—18:00. Summing up, awarding certificates. Photo of the participants. 
 
19:00. Friendly Banquet. 
 
5th of June (Sunday) 
Excursions in the city (on one’s own). Departure of the participants.  


